
En pleine période de rassemblement familial et convivial, le calendrier vient de nous faire basculer 

dans une nouvelle aire d’espoir. Exit décembre et 2023 qui nous ont tiré leur révérence. 

Avec cette nouvelle année, les bonnes résolutions (souvent trop éphémères), l’optimisme des jours 

qui s’allongent et le désir de changement, nous plongent dans une période de plaisirs fugaces.  

Le calendrier…, pragmatique maître du temps, insensible et méthodique, règle la vie de notre société. 

Que ce soit dans l’agriculture, l’industrie, la politique ou dans notre quotidien. La planification de nos 

activités nous semble naturelle, mais comment a débuté cette éphéméride ?  

Qu’ils soient solaires, lunaires, luni-solaires, ou sur d’autres bases, les calendriers usités sont plusieurs 

dizaines dans le monde, sans compter ceux inclus dans des œuvres de fiction à l’exemple du calendrier 

du milieu de la terre dans « Le seigneur des anneaux »…  

Notre calendrier actuel que l’on dénomme "Grégorien" a été créé en 

pleine guerres de religion et promulgué par le pape Grégoire XIII en 

1582.  Cependant, l’élément déclencheur de cette réforme a été un 

voyage de Catherine de Médicis, épouse du roi Henri II. Périple, 

entrepris à travers tout le royaume avec son fils, le nouveau roi Charles 

IX, afin de trouver une solution à l’interminable conflit larvé. 

 Le calendrier Julien appliqué à cette période, ne faisait pas coïncider le début d’année le même jour 

dans tout le pays. Certaines contrées avaient même choisi Pâques comme premier jour de l’année… 

pas ultra simple comme fonctionnement, vous en conviendrez.  Il faudra cependant attendre 1622 

pour qu’une harmonie soit décidée par le pape Grégoire XV pour l’ensemble du monde catholique. 

Ce Calendrier aujourd’hui référence mondiale, a fait l’objet lors de sa création de quelques 

controverses, mais en réalité il ne concernait que les érudits du royaume, satisfaits de cette évolution. 

Charles IX traumatisé dans sa jeunesse par les guerres de religion, avait souhaité en 1564 lors de 

l’uniformisation de la date du 1er janvier a tout le royaume,  apposer sa signature, afin de faire de cette 

date une référence royale et non catholique, pour ne pas blesser les huguenots in fine.  

Plus tard, la conception même de cet almanach a été remise en cause en 1793 pendant la révolution 

Française qui ne souhaitait plus voir de référence à l’ancien régime et ont modifié le calendrier à l’instar 

des noms de commune ou le mot saint/sainte ou reine/roi devait disparaitre. Saint-Agnant s’est ainsi 

appelé Montagnant durant cette période révolutionnaire. De ce fait, les saisons vont succéder aux 

mois :  ainsi on trouve en septembre (vendémiaire) mois des vendanges, nivôse en janvier mois de 

neige ou germinal en mars mois de germination.  L’adoption généralisée n’a été réalisée qu’au XIX° ou 

XX° siècle en fonction des pays et des religions. 

Notre calendrier Grégorien a fait suite à un calendrier introduit par Jules César, le calendrier “Julien”. 

Bien d’autres référentiels existent à travers le monde, comme le calendrier musulman, chinois, ou 

persan….  

Le comité des sages profite de ce mois dédié à “ Janus “dieu romain symbole de renouveau de 

promesse et d’opulence pour vous souhaiter une très belle année 2024, pour vous et vos familles. 

Nous espérons que nos rubriques que nous souhaitons ludiques, historiques ou culturelles dans le mag 

communal vous conviennent. Nous sommes et resterons à votre écoute en 2024. Vous pouvez 

retrouver nos comptes rendus de réunion sur le site internet de la commune. 


